

# Kongress mit umstrittenen Thesen : von der Tagung der deutschen Gesellschaft für Sexualforschung in Königstein, 4. VIII. 1954

Autor(en): [s.n.]

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Der Kreis : eine Monatsschrift = Le Cercle : revue mensuelle**

Band (Jahr): **23 (1955)**

Heft 5

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-569167>

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Nervenklinik Bad Zwischenahn - ein Buch, das Dr. Adenauer überreicht wurde, woraus er seinen Mitarbeitern Kapitel vorlas und es diesen zur Lektüre empfahl. Abbildungen in vielen Illustrierten beweisen es.

---

*Der Gesundheits-Brockhaus* (F. A. Brockhaus-Verlag, Wiesbaden 1953), bringt u. a. unter «Homosexualität» folgende Erkenntnis ans Tageslicht:

«Die Auffassung, dass die HS eine angeborene Veranlagung sei, verliert immer mehr an Boden. HS ist vielfach eine durch besondere Umstände erworbene geschlechtliche Abnormität, durch Psychotherapie heilbar».

Kommentar überflüssig! — Aber dieser Satz verdummt wieder eine ganze Generation; jeder ernst zu nehmende Arzt weiss, dass wirkliche HS niemals «heilbar ist».

---

## Kongress mit umstrittenen Thesen

Von der Tagung der deutschen Gesellschaft für Sexualforschung  
in Königstein, 4. VIII. 1954.

Am zweiten Kongresstag befasste man sich vor allem mit dem Problem der Homosexualität. Der Schweizer Psychiater Dr. Friedemann führte aus, dass die Homosexualität körperlich nicht nachweisbar sei. Die Verteidiger der naturgegebenen Homosexualität wichen dem soziologischen Phänomen aus, dass diese sexuelle Abart auf besonderem Boden in familienfremden Männerbünden, wie Kasernen, oder in der Isolierung geschlechtsgetrennter Gruppen, wie in Internaten, gedeihe. Ferner sei Vereinsamung und Verwahrlosung oft eine Ursache. Der Homosexuelle sei steuerungslos isoliert, worauf auch der oft gemütskalte und häufige sexuelle Objektwechsel hinweise.

Dagegen gab Dr. Schlegel (Hamburg) der Ueberzeugung Ausdruck, dass die Homosexualität zum mindesten teilweise konstitutionell bedingt sei. Schlegel unterschied Zwischenstufen eines «andromorphen» und «gynaecomorphen» Typs, die er an Hand von Reihenuntersuchungen Hunderter von Personen bestimmte. Als Leitmerkmal diente ihm dabei der Durchmesser des Brustwarzenhofes. Die Grösse dieses Durchmessers — kombiniert mit anderen Merkmalen — lasse auch Rückschlüsse auf bestimmte seelische und sexuelle Verhaltensweisen zu.

Prof. Dr. Bürger-Prinz verwahrte sich in einem Diskussionsbeitrag gegen den Rückgriff auf konstitutionelle Ursachen. Dahin komme man immer, wenn man nicht mehr weiter wisse. Schon die Beweggründe des normalen Geschlechtstriebes seien nicht fassbar. Am ehesten könne man sich an die extremen Fälle von Perversionen halten. Die Ursache der Sexualität sei wahrscheinlich nach wie vor ein unlösbares Rätsel. hst.

---